

# DIÁLOGO COOPERATIVO REGIONAL

Boletín de la Confederación de Cooperativas del Caribe, Centro y Suramérica

## CONTENIDO

Desarrollo  
institucional

Fortalecimiento  
empresarial

Alianzas  
institucionales

Agenda estratégica



## MENSAJE DE LA DIRECCIÓN EJECUTIVA

Estimada comunidad cooperativista de la CCC-CA,

Es un placer presentar la quinta edición 2023 del Boletín "Diálogo Cooperativo Regional", donde se comparte con entusiasmo los avances y logros más destacados de la CCC-CA.

En esta edición se marca una ruta que refleja el compromiso constante con la innovación, la formación cooperativa y la colaboración a nivel regional. En tal sentido, se presentarán los resultados de importantes acciones de capacitación, actualización y de net working, así como destacadas reuniones de los cuerpos directivos de la CCC-CA y el desarrollo de una agenda estratégica que es pionera en el sector cooperativo.

Agradecemos sinceramente a cada integrante de esta comunidad por su apoyo continuo y dedicación, pues su participación activa es esencial para el logro de nuestra misión.

Al mismo tiempo se extiende una cordial invitación a la última actividad de integración que se realizará en este 2023: el II Foro Económico Internacional "Estrategias Financieras Empresariales para la Modernización Cooperativa", que se celebrará en la hermosa ciudad de Panamá, del 30 de noviembre al 02 de diciembre. Este evento promete ser un encuentro enriquecedor, en el que participaran numerosas cooperativas de la región y un destacado panel de personas expertas para el abordaje de temas de vanguardia que no podrán perderse. ¡Les esperamos!

Cooperativamente,

**Dr. Luis Guillermo Coto Moya**

## Encuentro Estratégico Cuerpos directivos de la CCC-CA reunidos en Honduras



Consejo Directivo Regional (CDR)

El 21 de septiembre, en el contexto del I Foro Internacional sobre Políticas Públicas e Incidencia Política para el Fortalecimiento del Cooperativismo y la Economía Social, realizado en Honduras, se llevaron a cabo reuniones de alta importancia para la Confederación de Cooperativas del Caribe, Centro y Suramérica (CCC-CA).

En primera instancia, se llevó a cabo la reunión el Consejo de Vigilancia (CDV) de la CCC-CA, quienes además participaron de la reunión informativa del Consejo Directivo Regional (CDR) de la CCC-CA, que fue realizada el mismo día en horas de la tarde.

Estos encuentros contaron con la participación activa de los cuerpos directivos de la CCC-CA y la reunión del CDR se enriqueció con la presencia especial de distinguidos invitados, entre ellos la Delegación de México, liderada por el Sr. César Zepeda Prado de MEXICOOP.

Los destacados líderes cooperativistas se congregaron, demostrando un compromiso palpable y colaborativo. Su participación es esencial para el éxito y el continuo crecimiento del movimiento cooperativo en el Caribe, Centro y Suramérica.

“

*Estas reuniones no solo ofrecen espacios para la efectiva toma de decisiones, sino que también sirven para fortalecer la red de cooperación en la región.*



Consejo de Vigilancia (CDV)

## Cooperación Para la actualización y el diálogo regional

### Avance en la actualización de las Normas Internacionales de la CCC-CA

La CCC-CA no cesa en su compromiso de mejorar y fortalecer el tejido cooperativo regional. En esta línea, se ha intensificado el trabajo de revisión y actualización de Normas Internacionales clave. Específicamente el Modelo de Gestión Organizacional para Cooperativas (MODELCOOP) y la Norma para la Igualdad de Género en las Cooperativas.



En este sentido, el equipo encargado, liderado con destreza por la Sra. Ana Victoria Guevara, ha llevado a cabo una serie de reuniones de trabajo, para la reflexión y actualización efectiva. Destacando la sesión del pasado 3 de octubre, en donde se realizó la presentación del avance hasta el momento realizado, al Dr. Luis Guillermo Coto Moya, Director Ejecutivo de la CCC-CA.

El Sr. Coto, acogió con satisfacción los avances presentados y alentó a seguir con determinación y energía hacia la consecución completa de la actualización de estas normas, subrayando la importancia estratégica de este proceso para el presente y futuro del cooperativismo regional.

### Encuentro Estratégico Fortaleciendo lazos con el CONALPAN

El 13 de septiembre, el Dr. Luis Guillermo Coto Moya, Director Ejecutivo de la CCC-CA, se reunió con el Comité Nacional de Panamá (CONALPAN) en una sesión dirigida por su Presidenta, la Sra. Elida Rivera. Acompañaron este encuentro el Sr. Alexander De Gracia, Director Ejecutivo del Consejo Nacional de Cooperativas (CONALCOOP), y representantes de instituciones cooperativas afiliadas.

La reunión fue propicia para abordar temas cruciales de coordinación y fortalecimiento de relaciones institucionales entre la CCC-CA y CONALPAN. Diálogos estratégicos que son fundamentales para promover el desarrollo cooperativo y avanzar hacia un futuro más sólido y colaborativo en la región.



## Destacada Participación de la CCC-CA Convención Financiera del Cooperativismo Dominicano e Internacional



Del 12 al 15 de setiembre, en Punta Cana, se llevó a cabo la X Convención Financiera del Cooperativismo Dominicano y la VII Convención del Cooperativismo Internacional. Evento sobresaliente, organizado por el Consejo Nacional de Cooperativas de República Dominicana (CONACOOOP).



La CCC-CA contó con el honor de tener participación activa en este evento, con la presencial del Presidente del CDR, el MBA. Carlos Humberto Montero Jiménez, y el Dr. Luis Guillermo Coto Moya, Director Ejecutivo.

La convención, a su vez fue liderada por la Máster Eufracia Gómez Morillo, Presidenta del CONACOOOP y Vicepresidenta de la CCC-CA.

## Programa de capacitación integral Cooperativa Nueva Vida

El Programa Integral de Capacitación dirigido a la Cooperativa Nueva Vida de Honduras sigue progresando de manera significativa.

Este programa aborda una amplia gama de temas esenciales para fortalecimiento integral, por ejemplo durante estos dos meses se abordaron capacitaciones en Gobierno Corporativo, Planificación Estratégica, Mercadeo y Finanzas, Cultura Organizacional, Liderazgo, entre otros.

La diversidad de estos temas asegura una formación integral que cubre aspectos clave de la gestión cooperativa, desde la toma de decisiones hasta la promoción y la sostenibilidad financiera.

Reiteramos el agradecimiento a la Cooperativa Nueva Vida, por la confianza en la CCC-CA para gestionar estos procesos educativos y su compromiso con este programa de capacitación.



## Alianzas clave Para el fortalecimiento cooperativo



### Reunión con Secretario General Sistema de la Integración Centroamericana (SICA)

En una reunión ejecutiva llevada a cabo el 6 de septiembre, el Director Ejecutivo de la CCC-CA, el Sr. Luis Guillermo Coto Moya, se reunió con el Sr. Werner Vargas, Secretario General del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA). Durante el encuentro, se abordaron temas de interés mutuo, promoviendo así un intercambio constructivo.

### Reunión con directivos Fundación FELADE

El 13 de septiembre, el Dr. Luis Guillermo Coto Moya, Director Ejecutivo, mantuvo una reunión con los señores José Manuel Quesada y Juan Medrano, directivos de la Fundación para el Estudio de Lavado de Activos y Delitos (FELADE), que es un partner académico de la Universidad para la Paz. En el contexto de esta colaboración, la CCC-CA tiene como objetivo establecer vínculos de interés común.



### Reunión del Directorio Sistema de la Integración Centroamericana (SICA)

El 26 de septiembre, se llevó a cabo la reunión del Directorio del Comité Consultivo del Sistema de Integración de los países de la región SICA con la Secretaría General y su equipo asesor. El Dr. Luis Guillermo Coto Moya está trabajando para posicionar temas relacionados con cooperativas en la agenda de integración, abordando asuntos como empleo, energía, recuperación productiva, compras conjuntas, entre otros.



Enriquecedor diálogo

### Con destacado líder de República Dominicana

El 15 de octubre, en el marco de la X Convención Financiera del Cooperativismo Dominicano y la VII Convención del Cooperativismo Internacional, el Sr. Carlos Montero Jiménez, Presidente del Consejo Directivo Regional (CDR) de la CCC-CA, mantuvo un enriquecedor intercambio con el Sr. Julito Fulcar, Miembro de la Cámara de Diputados de República Dominicana desde 2016. Este diálogo se posiciona como una estratégica alianza para fortalecer el cooperativismo en la región.



### Relevante reunión con Director Liga de Cooperativas de Puerto Rico

En el marco de la Pasantía e Intercambio de Experiencias con el cooperativismo de Puerto Rico, el 17 de octubre, el Director Ejecutivo, el Dr. Luis Guillermo Coto Moya, se reunió con el nuevo Director Ejecutivo de la Liga de Cooperativas de Puerto Rico, el Sr. Heriberto Martínez Otero.



***Cada encuentro estratégico, cada intercambio de experiencias,  
construye puentes hacia un futuro cooperativo más próspero.***

# I Foro Internacional

## Políticas Públicas e Incidencia Política para el Fortalecimiento del Cooperativismo y la Economía Social



Durante los días 21 y 22 de septiembre se llevó a cabo el “I Foro Internacional sobre Políticas Públicas e Incidencia Política para el Fortalecimiento del Cooperativismo y la Economía Social”, que tuvo lugar en la ciudad de San Pedro Sula de Honduras. Más de 200 participantes se sumaron a un espacio de diálogo y reflexión, organizado conjuntamente por la Confederación de Cooperativas del Caribe, Centro y Suramérica (CCC-CA) y el Comité Nacional de Afiliadas de Honduras (CONACOHON).

Este foro, fue especialmente diseñado para promover un espacio de análisis y discusión para el fortalecimiento del cooperativismo y la economía social mediante la influencia en la formulación de políticas públicas, en aras de un desarrollo sostenible.

En la mesa principal, destacadas figuras lideraron el evento, incluyendo al Sr. Luis Velázquez Vera, Presidente en ejercicio del Consejo Directivo Regional (CDR) de la CCC-CA, el Sr. Francisco Ordoñez, Presidente de la Confederación Hondureña de Cooperativas y del Consejo Nacional Supervisor de Cooperativas, el Sr. José Jorge Peña, Superintendente del Consejo Nacional Supervisor de Cooperativas, la Sra. Altagracia Peña, Expresidenta del CDR, el Dr. Luis Guillermo Coto Moya, Director Ejecutivo de la CCC-CA, el Sr. José Enrique Núñez, Miembro Suplente del CDR, y la Sra. Maribel Carranza, Presidenta del CONACOHON.

Durante el foro se concentraron importantes esfuerzos para el intercambio de conocimientos, el fortalecimiento de alianzas y la búsqueda colectiva de soluciones para impulsar el cooperativismo y la economía social en la región.

## Diálogos que Inspiran

# Jornada Inaugural del Foro de Políticas Públicas e Incidencia Política

Este foro inició con una serie de conferencias magistrales a cargo de destacados líderes en el ámbito regional.

En la primera intervención, el Sr. Sergio Rivero Soto, Coordinador Regional de Cooperación Internacional de Investigación de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO), ofreció una perspicaz conferencia sobre los retos y desafíos económicos, políticos y sociales en América Latina.

Seguidamente, el Sr. Miguel Corleto Urey, Representante del Sistema para la Integración Centroamericana (SICA), compartió su experiencia en políticas internacionales y procesos de desarrollo sostenible.

En la jornada de la tarde, la Sra. Margarita Hernández Naranjo Superintendente Superintendencia de Economía Popular y Solidaria (SEPS) de Ecuador, presentó una enriquecedora conferencia sobre políticas públicas para los procesos de supervisión para la economía social y el cooperativismo: Experiencia de la SEPS.

El cierre del día estuvo a cargo del Sr. Francisco Ordoñez, Presidente de la Confederación Hondureña de Cooperativas CHC, quien destacó estrategias para la incidencia en la formulación de políticas públicas.

Este primer día sentó las bases para un diálogo profundo sobre el papel vital de las políticas públicas en el fortalecimiento del cooperativismo y la economía social



## Hacia el Futuro Políticas Públicas para el fortalecimiento cooperativo

En la jornada del segundo día del Foro Internacional, se inició con la enriquecedora participación del Sr. Sébastien Girard, Asesor de Desarrollo Organizacional de SOCODEVI.

Girard compartió valiosas perspectivas sobre el impacto de las políticas públicas en el desarrollo de las cooperativas, fundamentándose en el exitoso modelo de Quebec, Canadá.

Posteriormente, el Sr. César Zepeda Prado, Presidente del Consejo Superior del Cooperativismo de la República Mexicana (MEXICOOP), desarrolló su conferencia abordando el tema "Estado y evolución de las políticas públicas en el cooperativismo de México". Ofreció un recorrido por la labor realizada por su representada hasta el momento y la proyección hacia el futuro.

La experiencia institucional en la construcción de Políticas Públicas en Puerto Rico fue el tema que cerró el bloque de la mañana, presentado por el Sr. Reinaldo Maldonado, miembro fundador de la firma Rodríguez & Maldonado- Vélez, PSC de Puerto Rico.

En la siguiente sesión, el Sr. José Jorge Peña, Superintendente de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Consejo Nacional Supervisor de Cooperativas (CONSUCOOP) de Honduras, compartió las Tendencias y Perspectivas de las Políticas de Supervisión para el Cooperativismo en Honduras.

Finalmente, el Dr. Luis Guillermo Coto Moya, Director Ejecutivo de la CCC-CA, cerró la jornada con su presentación sobre "Tejiendo estrategias: sistematización para el fortalecimiento del cooperativismo y la economía social a través de políticas públicas e incidencia política".

Con estas valiosas contribuciones y análisis enriquecedores, el segundo día del Foro Internacional dejó una huella significativa en el fortalecimiento del cooperativismo y la economía social de la región.



## De Reconocimientos y Compromisos

### Exitosa clausura



Con un espíritu de unión, compromiso y visión compartida, cerró con éxito el I Foro Internacional Políticas Públicas e Incidencia Política para el Fortalecimiento del Cooperativismo y la Economía Social, un evento coorganizado con dedicación por la Confederación de Cooperativas del Caribe, Centro y Suramérica (CCC-CA) y el Comité Nacional de Afiliadas de Honduras (CONACOHON).



La ceremonia de clausura se convirtió en un emotivo reconocimiento a todas las voces que contribuyeron a hacer de este evento un verdadero logro.

En el acto de clausura, contamos en el estrado principal con la participación de la Sra. Maribel Carranza, Presidenta del Comité Nacional de Afiliadas de Honduras CONACOHON; las palabras del Sr. Nelson Araya, Gerente General de la Cooperativa Hondupalma; las palabras del Sr. Domingo Fajardo, Tesorero del CONACOHON. Además, nuestro Director Ejecutivo, el Dr. Luis Guillermo Coto Moya, entregó certificados de participación en reconocimiento a procesos de capacitación que realizan las cooperativas afiliadas a la CCC-CA.



Con un mensaje motivador, el Sr. Luis Velázquez Vera, Presidente en funciones del Consejo Directivo Regional CDR de la CCC-CA, clausuró el evento, el cual ha marcado un hito en el camino hacia un cooperativismo más fuerte y resiliente.

Se fortalecieron redes y compartieron ideas innovadoras para la construcción de un futuro cooperativo próspero. Cada idea, propuesta y solución generada en el marco del evento tienen el potencial para convertirse en acciones concretas para la transformación. Por ello, se hace una invitación a llevar todo lo aprendido a la práctica y a continuar tejiendo redes cooperativas.

En nombre de la CCC-CA y el CONACOHON, se agradece a cada persona y a cada cooperativa por ser parte de este importante conclave del cooperativismo.



## 43 años de impulsar el fortalecimiento del Cooperativismo Regional Celebrando el Aniversario de la CCC-CA



En una emotiva velada, el Comité Nacional de Afiliadas de Honduras (CONACOHON) organizó la celebración del 43 Aniversario de la CCC-CA con una cena bailable. La Sra. Maribel Carranza, Presidenta del CONACOHON, alentó a la CCC-CA a seguir prosperando durante muchos años más, en continuación del trabajo productivo y fortaleza que caracteriza a la organización.

La Sra. Altagracia Peña, Expresidenta de la CCC-CA, recordó el nacimiento de la organización y recordó con afecto a la Sra. Lydia H. Félix por su visión y legado. A la vez, la Cooperativa de Ahorro y Crédito CACTIUSA de RL, afiliada de El Salvador, entregó un reconocimiento a la CCC-CA por su aniversario, con la participación de la Sra. Delmy Alvarez, Gerente General, y la Vicepresidenta, la Sra. Nelly de Cerna.

El Sr. Luis Velázquez Vera de Puerto Rico, Presidente del Comité Nacional de Afiliadas de Puerto Rico (CONAPUR) y Presidente en funciones de la CCC-CA, expresó en su breve mensaje que este nuevo ciclo de la CCC-CA augura muchos éxitos.

¡A celebrar juntos estos 43 años de cooperativismo regional!

## Pasantía e Intercambio de Experiencias con el Cooperativismo de Puerto Rico

La Pasantía e Intercambio de Experiencias con el Cooperativismo de Puerto Rico, inició el 17 de octubre, en las instalaciones de la Liga de Cooperativas de Puerto Rico, donde se llevó a cabo la ceremonia de inauguración y la cálida bienvenida a todas las personas participantes. Esta actividad fue resultado de la colaboración con el Comité Nacional de Afiliadas de Puerto Rico (CONAPUR) y la CCC-CA y reunió a 33 cooperativistas de diversas procedencias, incluyendo representantes de República Dominicana, Honduras, El Salvador, Puerto Rico y Costa Rica.

Durante la conferencia inaugural, la Liga de Cooperativas de Puerto Rico compartió su amplia trayectoria en el ámbito cooperativo y en este contexto, la CCC-CA otorgó un certificado en reconocimiento a los 75 años de dedicación institucional, además el Dr. Luis Guillermo Coto Moya concertó espacio de reunión con el Director Ejecutivo de tan distinguida organización, el Sr. Heriberto Martínez Otero.

Seguidamente se presentó una conferencia facilitada por la Corporación Pública para la Supervisión y Seguros de Puerto Rico (COSSEC), entidad gubernamental que desempeña un papel crucial en la supervisión de las cooperativas en el territorio. A la vez la Comisión de Desarrollo Cooperativo (CDCoop) compartió detalles esenciales sobre su labor en la promoción y apoyo continuo al surgimiento y sostenibilidad de las cooperativas, en este sentido, se hizo entrega de un agradecimiento a la CDCoop, por compartir su experiencia institucional.

La jornada del primer día concluyó con la presentación del Fondo de Inversión de Cooperativas (FIDECOOP), un actor clave en la identificación de nuevas actividades productivas e integración en el sector cooperativo. La CCC-CA expresó su reconocimiento al FIDECOOP por sus 20 años de contribución al desarrollo socioeconómico de Puerto Rico.



En el segundo día de pasantía las personas participantes visitaron la Cooperativa de Ahorro y Crédito San Rafael, que ha operado desde la década de 1950. También exploraron la experiencia de la Cooperativa de Ahorro y Crédito Cabo Rojo, con seis décadas de existencia en el sector. En reconocimiento a su visita, la Oficina del Municipio de Cabo Rojo otorgó a la delegación de la CCC-CA el título de Visitantes Distinguidos.



El 19 de octubre, y cuarto día de pasantía, se visitaron las instalaciones del Grupo Cooperativo Seguros Múltiples de Puerto Rico, una destacada cooperativa de seguros misceláneos. La CCC-CA entregó un reconocimiento a la Cooperativa de Seguros Múltiples por sus 60 años de vida institucional, resaltando su contribución al cooperativismo y la economía social.



Posteriormente, la Cooperativa de Seguros de Vida de Puerto Rico (COSVI) compartió su experiencia en el aseguramiento a través de más de treinta puntos de venta. La Sra. Arleene Medina, Presidenta Ejecutiva, y la Sra. Sylvia Ríos, Vicepresidenta de Operaciones, compartieron sus experiencias de liderazgo. El Banco Cooperativo de Puerto Rico (BANCOOP) ofreció una conferencia detallada sobre su labor destacada en el sector de ahorro y crédito.



El tercer día cerró con una visita al Viejo San Juan, donde los cooperativistas exploraron la historia, infraestructura y cultura de Puerto Rico. La visita a la Cooperativa Vivienda Alejandro Tapia y Rivera, ubicada en una casa histórica, demostró la riqueza histórica del cooperativismo en el país.



Este evento promovió un intercambio enriquecedor, fortaleciendo las relaciones entre participantes, cooperativas y países representados. Además, evidenció el sólido aporte socioeconómico del cooperativismo a la sociedad puertorriqueña y otros países que lo consideran un referente.





El 20 de octubre, último día de la pasantía en Puerto Rico, las personas participantes fueron recibidos en la sede de FEDECOOP, donde el encuentro finalizó con la Conferencia Magistral titulada: "Manejo de Dilemas Éticos en medio de la Transformación Digital", ofrecida por el destacado experto, el Lcdo. Hiram Morales Lugo.

Resulta evidente que el desarrollo del sector cooperativista en Puerto Rico ha sido tanto extenso como sólido, dando lugar a la formación de cooperativas con una estructura institucional consolidada, algunas con décadas de experiencia que sirven como ejemplos de éxito.

Estos casos exitosos en el ámbito cooperativista proporcionan herramientas valiosas para que los participantes en iniciativas como la "Pasantía e Intercambio de Experiencias con el Cooperativismo de Puerto Rico" puedan aplicarlas en sus propias cooperativas, fomentando así su crecimiento y estabilidad.

Los espacios de capacitación y desarrollo profesional y personal incentivan el surgimiento de nuevos liderazgos y el fortalecimiento de los ya existentes. Eventos como este actúan como plataformas de intercambio cultural, donde los participantes no solo fortalecen las relaciones interpersonales, sino que también enriquecen sus procesos de aprendizaje.

Agradecemos a todas las personas participantes y especialmente al CONAPUR, por hacer posible este evento.

## ¡Conéctese con la comunidad Cooperativista!

El conocimiento es el mejor regalo de fin de año. Únete a nuestro foro de la CCC-CA y prepárate para una experiencia inspiradora.



**II FORO ECONÓMICO INTERNACIONAL**  
Estrategias Financieras Empresariales para la  
Modernización Cooperativa

30 NOV- 02 DIC  
2023

Marriott Panamá Hotel  
Albrook Mall | Panamá City, Panamá

CCC  
CA  
WWW.CCC-CA.COM



# VISITE NUESTRO NUEVO SITIO WEB



[www.ccc-ca.com](http://www.ccc-ca.com)



Parte de nuestro cambio de imagen

